

# LA CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO XX.

*Precios de suscripción.*—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Domingo 15 de Junio de 1879.

*Precios de inserción.*—Anuncios a medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana a real línea — para los suscritores la mitad.

NUM. 5.794

## JUNTA DEL PUERTO.

No habiendo tenido efecto la elección de los vocales que han de representar las clases de Industriales, Proprietarios y Agricultores, que se convocó para el 8 del actual, en cumplimiento del art. 13 del Reglamento se invita nuevamente para el próximo domingo 15 del corriente á las 12 de su mañana, en cuyo día y hora se procederá á la elección de los vocales respectivos á dichas clases.

Almería 9 de Junio de 1879.—El Presidente, Fernando Roda.—El Secretario General, Patricio Benitez.

## OBRAS PÚBLICAS.

No pueden ser mas desconsoladoras las noticias que recibimos acerca de la cosecha de cereales y frutos de los pueblos de Tabernas, Uleila del Campo, Benizalon, Cobdar y Albanchez, teniendo que agregar á tan aflictiva situación de los dos últimos pueblos enumerados, la casi pérdida total de los naranjales, que proporcionaban á dichas localidades rendimientos de consideración.

Muchos labradores no pueden recoger ni aun lo que sembraron, y si se tiene en cuenta que de algunos años á esta parte las cosechas han sido por demás escasas, se comprenderá el estado de miseria á que ha de verse reducida la clase jornalera, im-

posibilitada en absoluto de tener ocupación en las faenas agrícolas de su país y verse obligada á una emigración, de resultados por demás inciertos.

Y si el mal que lamentamos estubiera reducido á los pueblos indicados, y los demás de la Provincia se hallasen en la prosperidad, sensible sería, en verdad, para las localidades víctimas de la falta de cosecha, pero el mal sería infinitamente menor, y no nos veríamos precisados á elevar nuestra débil voz á los poderes públicos de la Nación, exponiendo el tristísimo invierno que se dibuja como colorario matemático de lo que en realidad es el estio que tenemos á nuestras puertas.

Los labradores de la casi totalidad de la Provincia y muy especialmente los de los pueblos enunciados é inmediatos de Sierra de Filabres, no recojen ni aun lo que á costa de crecidos desembolsos y enormes gabelas pudieron adquirir para sembrar. La minería de la inmediata Sierra Almagrera, refugio de muchísimos operarios, sabemos ya cual es su estado de trabajos por la baja de los plomos. La inmediata Argelia está repleta, si así puede decirse, de trabajadores que de todas las provincias de la costa española del Mediterráneo, han acudido en demanda de ocupación. La inmensa mayoría de la clase media de propietarios agrícolas habrá de ceder sus predios á los prestamistas que á un 60 por 100 y con hipoteca les facilitaron granos para sembrar y que hoy no recojen ni aun para los ganados, y por lo tanto mal podrán

ocupar jornaleros en sus faenas.

El mal que tocamos es gravísimo y urge poner un pronto y eficaz remedio. Nuestro pueblo es sufrido como pocos y tan sóbrio como paciente, pero no hemos de olvidar por eso que la miseria es mala consejera y que pudiera dar lugar la falta de trabajo de millares de familias á un conflicto que es indispensable conjurar con tiempo.

Por pronta providencia es necesario que nuestros representantes cerca del Gobierno de S. M. expongan sin ambages y con la mayor lisura á los Sres. Ministros de la Gobernación y Fomento, cual es el verdadero estado de la Provincia, que en aras del bien general y ante la suprema necesidad, ó mejor dicho, ante un invierno de hambre, depongan pequeñas diferencias de partido y todos juntos clamen por la pronta ejecución de Obras Públicas, por la subvención de nuestro Puerto y subasta de la línea férrea de Linares.

Tenemos entendido que hace algun tiempo se halla en disposición de subastarse el trozo 5.º de la carretera que ha de unir la de Baza á Huerca-Overa con la de Puerto Lumbreras á Almería, pasando por Albanchez, Cobdar y Uleila, sección comprendida entre Uleila al campo de Tabernas. Con esta subasta, si se hace en época breve, pudiera contenerse el hambre de parte de los pueblos de la sierra, hoy manteniéndose muchas familias de las espigas y yerbas que recojen de los agostados campos.

El Diputado por el distrito de

Sorbas Sr. D. Juan Garcia Lopez, á cuyas gestiones y valimiento se debe muy principalmente, segun tenemos entendido, la inclusion en el plan general de Carreteras de la Provincia de la que nos ocupa, está en el ineludible deber de completar su empezada obra, haciendo ver la urgente necesidad en que se hallan los pueblos de dar ocupación á los braceros, y al mismo tiempo los beneficios sin cuento que la apertura de dicha via ha de reportar al comercio en general y á los pueblos de la sierra y parte Norte de la Provincia, en particular.

Efectivamente, desde el rio Almanzora hasta Sierra Maria toda esta gran parte de nuestra desventurada Provincia, se halla separada de la capital por la barrera de Filabres, que siguiendo sensiblemente la dirección de un paralelo con una altitud media de 1,200 metros, y flancos escarpadísimos, hace difícilísima las comunicaciones. En la actualidad existen para el paso de la cordillera contadas veredas, siendo las mas principales las conocidas por cuesta de Gergal, Castro, Senés y Camarilla, si bien hay otra (la de Uleila á Benizalon,) para los pueblos de Benizalon, Benitagla, Alcudia, Tahal y Benitrafé. Las mencionadas veredas apenas tienen la amplitud en muchos sitios de 0,50 metros, su trazado es poligonal y sus pendientes se elevan en muchos puntos del 30 al 80 por ciento.

Con dichas condiciones, evidente es que el tráfico ha de quedar reducido á su mas mínima expresión, que los productos naturales no tienen fácil ni económica salida y que hasta las re-

—370—

lud de Mr. Dermilly no me tuviera en la mayor inquietud. Cada día le hallaba más débil y abatido, y de ningún modo quería que se enterase de su estado á la Sra. Condesa, porque temia afligirla demasiado.

Volvió Pedro con sus ganchos á la espalda.

—A qué traes eso? le dije; ya sabes que ahora no los necesitas.

—Mira, hermano mío; algun plan has formado respecto á mí; pero Dios sabes si saldrás con él... Nadie sabe lo que pueda sucederle... y quiero guardar mis ganchos, porque algun día puede que agradezca el volverlos á encontrar.

—Tienes razon, Pedro; además, en cualquiera posición en que te encuentres, te recordarán lo que has sido. Ahora vístete por de pronto.

—¿Cómo examinó Pedro, examinando los efectos que le presentaba; me he de poner esos trajes tan hermosos?

—¿Acaso no eres mi hermano, para que no te vistas como yo?

—Tienes razon... ¡pero tú estás ya habituado á llevar estas cosas, y yo voy á estar muy torpe!...

—Ya te irás acostumbrando; tambien yo lo estuve al principio.

—Venga, pues, ese precioso vestido... Oh!... ¡qué hermoso voy á estar con todo esto!...

Así Pedro se hubo vestido fuimos á encontrarnos con Mr. Dermilly, que nos esperaba á almorzar, y que no pudo ménos de reírse al ver á mi hermano. En efecto, la figura de Pedro era enteramente cómica, pues desde su cambio de traje se le figuraba que todo lo marchaba y que todo lo arrugaba; el pobre muchacho se mantenía tieso como una estaca, sin atreverse á volver á ningún lado. Yo le decía:

—371—

—Vamos, Pedro, soltura, firmeza... anda y sostente como si todavía llevaras tu ordinaria chaqueta.

La admiración de Pedro era grande ante su corbata y su chaleco; no se atrevía á bajar el cuello de miedo de echar á perder el lazo, y teníamos el mayor trabajo en decidirle á que se sentase, porque tambien tenia miedo de rozar los faldones de su frac.

Después del almuerzo, durante el cual Pedro echó en tierra dos tazas y rompió una azucarera, conduje á mi hermano á casa del tío Bernardo, pues deseaba yo que conociese á mis buenos amigos; así pudiera yo llevarlo tambien al palacio!... Ah! si lo ocupase solo la señora Condesa y su hija, estoy bien seguro que recibirian á mi hermano con la amabilidad que les es natural.

Puestos ya en la calle, dije á Pedro.

—Dame el brazo, y no andes como si fueras pisando huevos.

—Ah! sí, hermano mío... es que tengo miedo de llenarme de barro.

—Y qué importa eso? no tienes botas?

—Sí, pero están tan lustrosas, que dá lástima echarlas á perder.

—Nadie se ocupa de esto cuando vá perfectamente vestido... te incomoda el pantalon?

—No, hermano mío.

—Porqué andas de ese modo?

—Porque yo creia que era preciso dar pasos muy pequeños para tener aire elegante.

—Anda naturalmente, y no te ocupes de lo demás.

—Bien, hermano mío.

—Pero, qué encendido estás! te sofocas?

—O, hermano mío... es que la corbata me ahoga.

—Suéitátela, pues, diablito!...

laciones comerciales de pueblo á pueblo apenas han de existir.

A variar en gran parte, sino de una manera radical este estado de cosas responde cumplidamente la carretera que nos ocupa, tanto porque atraviesa la mencionada sierra por uno de los puntos mas bajos y viables en época de nieves, cuanto por ser la salida natural de centros de poblacion tan importantes, como Cantoria, Oria, Albóx y su rica Rambla y Chirivel con su féráz campo, en todo cuanto pueda tener relacion con la Capital de la Provincia y su puerto.

De tan importante vía de comunicacion, solo se halla aprobado y en disposicion de subastarse el trozo comprendido entre Uleila del Campo y la carretera de Puerto Lumbreras, cuyo punto de union ó empalme es en el cruce de la Rambla de los Nudos, correspondiente á la segunda seccion.

Ya dijimos en el número de nuestro periódico correspondiente al martes último, cual era el lisonjero estado de adelantamiento de esta parte de carretera comprendida entre Sorbas y Benahadux en la cual solo restan unos dos meses de trabajo dada la actividad desplegada en las obras.

Pues bien, si para el próximo Agosto, terminan como es de presumir, quedarán inactivos los operarios hoy ocupados y se aumentará la masa de indigentes hasta un extremo insostenible. Este detalle es de gran importancia, tanto mas si se tiene en cuenta que la mayor parte de lo que resta por hacer en la contrata de la primera seccion, se reduce á obras de fábrica que si bien son importantes solo pueden dar ocupacion á operarios especiales, tales como canteros, carpinteros y oficiales de albañil, necesitando reducido número de auxiliares.

Es, pues, indispensable que se subaste el trozo de Uleila al campo de Tabernas con un plazo de ejecucion que no exceda de dos años, con el fin de que se ejecuten obras al mes por valor de treinta á treinta y cinco mil pesetas si se ha de conjurar el conflicto en alguna parte, y que al mismo tiempo se active la construcción

de la seccion segunda de Baza á Huercol-Overa reduciéndose el plazo de ejecucion.

No olviden nuestros representantes cerca del Poder Supremo, que nuestra Provincia, siendo de las primeras en tributar al Erario público, yace olvidada en cuanto á recibir los beneficios á que se ha hecho acreedora, y que si es de estricta justicia el que se la atienda, las circunstancias tristísimas porque atraviesa, reclaman un pronto y eficaz remedio, si se han de evitar escenas de miseria, precursoras de otras que pudieran entrañar, y que todos estamos obligados con el concurso de nuestras fuerzas á evitar sea teatro de aquellas nuestra pacífica, laboriosa paciente y desventurada Provincia.

Por hoy creemos de mas urgencia el comienzo de esta carretera por las consideraciones expuestas, y otro dia nos ocuparemos del actual estado de otras y de lo que en nuestra humilde opinion debe hacerse.

Réstanos rogar á nuestros colegas de la Capital nos ayuden con su valioso concurso á recabar una parte de los beneficios á que tan acreedora es nuestra Provincia, y á nuestros Diputados y Senadores expongan ante la Representacion Nacional nuestras urgentes necesidades, para que en la consignacion del próximo ejercicio económico figuren las atenciones de Obras Públicas de la Provincia de Almería con la cifra necesaria, dado el Estado del Tesoro público.

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR.**

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Granada 11 de Junio de 1879.

Héteme aquí, Sr. Director, en la oriental Granada, paraíso perenne de nuestras ciudades de Andalucía; despues de dos dias y dos noches de camino, atravesando los pasos mas difíciles que V. puede imaginarse, merced á la incuria de nuestros gobiernos que tan poco se cuidan de las cosas útiles y de importancia verdadera, cual es el ramo de carreteras, pues las pocas que hay construidas están como Dios quiere y las que conocemos en proyecto, esas, no se acabarán en la vida. Si hubiera de hacer-

le á V. una reseña exacta, desde mi salida de Gador hasta llegar á esta rica y opulenta capital, de seguro que necesitaria mucho espacio, mucho papel, mucha tinta y sobre todo, mucha paciencia; á mí, para continuar en tan ingrata tarea, y á los lectores de LA CRÓNICA para escucharla; pues basta decirle á V. que desde que se deja el trozo de carretera de Almería á Gador, único que está concluido y por donde puede caminarse, hasta llegar á Guadix, todos son pasos difíciles, malas veredas, subidas y bajadas que al pobre caminante le hacen encomendarse á Dios, creyendo que es llegada su última hora. Y si fuese esto solo podria decirse que, pasado el peligro, se pasó el susto; pero como cuando esto no sucede, el polvo le ahoga, y las ramblas y los rios le *disecan*, y luego no encuentra V. ni pan ni agua siquiera en los ventorrillos, ni cama donde dormir en las posadas, no hay mas remedio que sufrir y llevar en memoria la paterna solicitud de los gobiernos que han venido sucediéndose desde hace largos años y que de todo se han cuidado menos de hacer administracion y mirar el triste estado en que se encuentran muchas provincias, entre ellas Almería, la primera. Escuso decirle á V. mas, por que no es otro mi objeto que reseñarle de paso y á grandes rasgos la falta que tiene esta provincia de que se continúe esta carretera, que hace mas de *cuarenta años* que se empezó, y de la cual como le he dicho, no hay en explotacion mas que *un trozo de tres leguas* hasta Guadix.

No es esta ocasion oportuna para continuar reseñando la otra parte de camino andado desde Guadix á Granada, del que puede decirse mucho y que es conocido de aquellos que tienen la desgracia de hacer igual caminata.

Y continúo: Como le decia al principio, héteme aquí, amigo Director, despues de mil peripecias, en la arabesca Granada, mansion sublime del amor y de las flores, en el riquísimo eden de Andalucía; recorriendo sus cármenes y sus jardines, las fértiles riberas de sus rios y sus afueras cubiertas de bosques y verdura, y ese monumento imprecadero de la Alhambra, con sus preciosas florestas debidas mas que á la mano artística del hombre, á la naturaleza, con las otras mil y mil preciosidades que esta histórica y bellísima ciudad encierra y que tanto se prestan á la descripcion, por sus obras monumentales y maravillosas.

Si, amigo mio, todo es aquí una maravilla, de dia y noche, por mañana y tarde, á todas horas nos indica eso mismo con su mudo y sublime lenguaje la naturaleza. Granada con sus mil tor-

reones, con sus mezquitas y su Alcazaba, y sus miradores afligranados, se ostenta, como siempre, cual hermosa sultana de harem engalanado; al pié de Sierra Nevada, prodigando á sus hijos y á cuantos la visitan, á la par que sus riquísimos monumentos artísticos y las galas con que la dotó naturaleza, sus diversiones públicas. Por eso hoy es todo aquí animacion, movimiento, que sin querer me recuerda hoy su antigua opulencia, aunque esté algun tanto paralizada su industria, merced tambien á la incuria de los gobiernos que han sido pródigos para unas provincias en tanto ha dejado morir las otras, como sucede á Almería y Granada, hermanas en desgracia, y que no han podido darse las manos todavía, cuando lo natural era que quedasen unidas siquiera no fuese mas que por una linea férrea, ó al menos por una simple carretera y dispésememe que haya quebrantado el propósito que tenia de no hablar mas de este asunto para el que necesitaria mucho espacio y muchas cuartillas. Tal es mi monomanía, por el bien de ambas provincias.

Y dejando para otro dia el hablar de las fiestas del *Corpus*, de las cuales poco ó nada le he dicho, pondré en su conocimiento que ayer se celebró la pública con la salida de los gigantes y los enanos que recorrieron la estacion acompañados de la banda de música Municipal, de lo cual le diré que si nada de particular encontré, al menos fué la diversión, el contento y la alegría de los que esta novedad esperaban.

Tambien se ha hecho hoy la entrega de la plaza con su correspondiente golpe de música. Es cuanto puedo decirle hasta la fecha.

De V. afectísimo S. S.

R.

**Noticias Generales.**

Madrid 12.

La miseria que hay en la clase pobre de Enguera (Valencia) ha dado lugar á que muchos grupos, acosados por el hambre, se introdujeran en un campo inmediato sembrado de habas y se comieran toda la cosecha.

En Búrgos se ha intentado un aparato de locomocion, especie de velocípedo de tres ruedas, que en vez de ser movido por los piés, lo es por la fuerza de las manos, y cuya velocidad es de dos leguas por hora, pudiendo acomodarse en él dos personas.

—Es que, hermano mio, temia echar á perder el lazo.

Hice entrar á Pedro en un portal, y despues le haberle arregiado la corbata y desahotonado el frac, para que quedase un poco más holgado, emprendimos de nuevo el camino; no obstante aquella operacion, hacia Pedro una figura tan extraña, que no pude ménos de preguntarle si se ahogaba todavía.

—No, hermano mio, me dijo; pero me parece que todos me miran.

—¿Y por qué has de creer que todo el mundo se ocupa de tí? Vamos, hermano, reponte y acuérdate que eres un buen muchacho, que puedes andar con la cabeza erguida, y que tal vez no podrán decir otro tanto los que se burlan de tu aire torpe y cazarro.

Estas reflexiones volvieran á Pedro el uso de sus piernas, y llegamos á casa del aguador Bernardo, en la que mi hermano se encontraba á su placer y comodidad, pues que no hallaba ningun objeto que le impusiera.

Presenté á mis buenos amigos á mi hermano Pedro, que le recibieron y trataron con la misma alegría que conmigo lo hacian, siendo mi primer cuidado entregar al tío Bernardo la carta para mi madre, en la que le comunicaba, la agradable noticia de haber encontrado á Pedro.

Pasamos largas horas en casa del aguador, donde mi hermano se encontraba ya como en la suya, sin ningun género de embarazo ni violencia, ofreciendo al tío Bernardo y á su hija irlos á ver con mucha frecuencia.

—Nos dareis en ello mucho gusto, le dijo Marieta, pero será mayor si Andrés os acompaña.

**CAPITULO XXII.**

**Nuevas hazañas de Pedro.**

—Muerte de Mr. Dermilly.—Soy rico.

Al despertarnos al dia siguiente volvimos á abrazarnos mi hermano y yo; tan dulce era el placer que experimentábamos al vernos, despues de tan larga separacion. En la misma mañana escribí á nuestra madre tan feliz nueva.

Mr. Dermilly descansaba todavía, y envié á Pedro al arrabal de Santiago á que arreglase sus negocios; él me ofreció volver á las diez en punto. Habia ya formado mi plan; no me avergonzaba ni el estado ni la clase de mi hermano; sin embargo, pues que gracias á la amistad de Mr. Dermilly iba á vivir con nosotros, no me gustaba que Pedro conservase su traje antiguo. Mi estatura era casi igual á la de mi hermano; además de los trajes que pensaba darle, fui á comprar lo que le hacia falta, y lo dispuse todo para que se presentase con decencia. Era tal mi alegría por haberle encontrado, que habia desaparecido mi anterior tristeza, y mi felicidad hubiera sido mucho mayor, si la si-

En Albarracín, según refiere el *Turro-lense*, ha ocurrido un suceso consternador. Un licenciado de presidio dió muerte á un hermano suyo por fútiles motivos. Al perseguir la guardia civil al fratricida, halló á un individuo que echó á correr al darle la voz de alto, y la fuerza pública, creyendo que era el criminal que perseguía, hizo fuego y lo dejó muerto en el acto.

En el instituto de Valencia se han examinado ocho señoritas, cada una de tres asignaturas, obteniendo 11 notas de sobresaliente, una de notable y nueve de bueno. Solamente dos que se han examinado en el de Teruel, han obtenido la de sobresaliente.

Ha sido vandálicamente saqueada la ermita del Calvario de Jaen. Los criminales, despues de romper la verja, gruesos cerrojos, puertas y candados, se llevaron dinero; alhajas, milagros y hasta la imagen de Nuestra Señora de los Dolores con todos sus ornamentos y vestiduras. El suceso ha producido la mas honda indignacion en todos los ánimos. También parece que han saqueado la ermita del Santo Cristo de Charcales, próxima á Jaen.

Leemos en *El Comercio* de Manila: «Hé aquí lo que de oficio dice el señor alcalde mayor de la Laguna con fecha 22 de abril:

«El gobernadorcillo de Calambra participa que á las once de la noche del 18 del actual, falleció una muger, llamada Inés Elec, que dió á luz un niño que tiene dos cabezas y cuatro brazos, con una cola en el muslo izquierdo.»

Alegoría patentísima del partido liberal-conservador.

Dos cabezas: Cánovas y Martínez Campos.

Cuatro brazos: Romero, Silvela, Elduayen y Bugallal.

La cola en el muslo izquierdo es también completamente simbólica de la situación.

Porque nadie ignora que esta situación trae cola.

Nada menos que unos 300 expedientes de embargos de fincas por falta de pago de la contribucion han sido presentados en el registro de la propiedad de Figueras.

A pesar de ascender á 535 el número de alcaldes cuya designacion corresponde al gobierno, hasta la fecha solo han sido nombrados los de seis ó siete pueblos.

El Sr. Silvela parece que no puede ocuparse ahora en este asunto, y los nombramientos, dícese, que no se harán hasta despues que se haya verificado la primera votacion política en el Congreso.

Lo mismo sucede con los jueces y fiscales municipales.

## Parte Oficial.

Día 12.

La *Gaceta* de hoy no publica ninguna disposicion de interés general.

## Telegramas.

**Paris 11.**—Los diputados de la izquierda se han reunido hoy en la sala de Capuchinos para acordar la conducta que han de seguir en la discusion de los proyectos de ley de instruccion pública.

Prepárase un banquete para festejar á los artistas premiados en el salon.

El presidente de la república firmó ayer la orden poniendo en libertad á Mr. Bianqui. El célebre agitador ha llegado hoy á esta capital acompañado de su hermana.

**Nápoles 11.**—El Vesubio ha comenzado á arrojar una espesa humareda. Se teme una gran erupcion.

**Paris 11.**—La comision de aranceles de aduanas, en su reunion de hoy, se ha ocupado del proyecto de ley autorizando al gobierno para prorogar por un periodo que no podrá exceder de seis meses. los convenios de comercio.

**Paris 11.**—El príncipe Orange, heredero de la corona de los Países Bajos,

ha fallecido esta mañana en Paris.

Dicho príncipe tenia treinta y ocho años.

## Gacetillas.

**Los periódicos que recibimos** de Granada, Sevilla y Cádiz contienen minuciosas descripciones de los festejos que se preparaban en dichas capitales para la celebracion de la festividad del Santísimo Corpus Christi. En esas ciudades todas las clases han contribuido con su óbolo á la realizacion del pensamiento; el comercio, los agricultores, los empleados, el clero, las sociedades los círculos, dueños de cafés y de fondos, todas en la medida de sus fuerzas han coadyuvado al mejor resultado de las proyectadas fiestas, las cuales, con el auxilio general deben haber estado brillantísimas, y la industria en sus diversos ramos, no quedará descontenta, pues en los centros donde se verifican esos actos solemnes, no hay duda que el tráfico acrece, acuden los forasteros y se aumentan las transacciones mercantiles, teniendo todos ganancias y beneficios.

Aquí no pensamos en esas cosas y nuestra desidia, indiferencia é incuria lo deja todo á la iniciativa oficial, y cuando esta no dá señales de vida porque el estado financiero del Municipio no le permite gastar la pólvora en salvos, las gentes murmuran de que nada se hace, cuando el vecindario es el primer interesado en ayudar á las autoridades en la difícil gestion de la cosa pública, para que en estas épocas, en las que en otras localidades corre el numerario de mano en mano; se experimentase también en la nuestra el benéfico influjo del acrecentamiento del tráfico y de los negocios mercantiles.

La festividad del Corpus Christi ha pasado en Almería en medio de la mas triste frialdad, del mas desconsolado marasmo, de la mas glacial indiferencia; en la plaza de la Catedral se colocaron por todo adorno los palos ó espárragos que sostienen el toldo que se coloca para preservar de los rayos solares las frentes de los individuos de los dos cabildos, municipal y eclesiástico; la procesion se verificó con una desanimacion lamentable y ningun otro festejo, ni iluminacion, nos indicaba que era uno de los días mas grandes que celebra el universo cristiano.

Nosotros somos justos; las censuras que hemos oido no son fundadas. ¿Qué se hubiera dicho si el Ayuntamiento, próximo á dar el trueno gordo, hubiese invertido la menor suma en los festejos del Corpus?

Con razon hubieran puesto el grito en el cielo todos sus acreedores, dada la situación angustiosa que la corporacion atraviesa.

Sírvanos esto de leccion para el año inmediato y contando con el asentimiento general, adóptense los medios necesarios para que la ciudad no presente en día semejante el espectáculo de soledad, de desanimacion y de tristeza que todos hemos visto; tomemos ejemplo de nuestra vecina Granada, donde el Municipio se halla todavía en estado mas precario que el nuestro, pues la Hacienda tiene intervenida la recaudacion de los consumos; esto no obstante, el vecindario ha improvisado los recursos que han sido menester y Granada ha presentado este año á los miles de forasteros que la visitan, los mismos atractivos y alicientes que los años anteriores.

**Muy bien.**—La sociedad económica de Amigos del País de Lorca abre un certámen de Agricultura, Bellas Artes, Industria y Comercio para el mes de Enero de 1880. Todos los temas están relacionados ya con la historia de Lorca ó con su situación actual. Nuestra enhorabuena á aquella sociedad.

**Para que se vea la sinrazon** con que se persigue á los pájaros en general y á los gorriones en particular, trascribimos la curiosa observacion que comunican á uno de nuestros colegas sobre el paso por el término de Guadasuar (Valencia) de una de las bandadas de mariposas que cubren hace días aquella provincia.

El día 4 del actual, varios labradores contemplaban en una finca de dicho término la interminable columna de lepidóp-

teros que durante horas enteras pasaban ante su vista, cuando vieron hácia el centro de la bandada un gran remolino de mariposas que indicaba alguna extraña causa que alteraba su ordenado vuelo; acudieron al sitio del remolino, y con gran sorpresa observaron á cinco ó seis gorriones que con sin igual encarnizamiento devoraban gran número de las mariposas, derribando también no pocas que caian destrozadas al suelo, en union de los pedazos de alas y otros despojos de las que eran presa de su voracidad.

Creemos prestar un servicio al país llamando la atencion sobre este hecho que confirma una vez mas la inmensa utilidad de los pájaros, que aunque sean granívoros como el gorrion, prestan mas servicios al hombre, ayudándole á destruir los insectos dañinos, que perjuicios pueden causarle con la pequeña cantidad de semillas que consumen.

**Gaudeamus.**—Hoy se verificará en la hacienda del Sr. D. Francisco Barroeta una comida que los socios del tiro de Pichon, establecido en esta capital ó sea la Pistolana según el difunto D. Antonio Garzolini, celebran para estrechar los lazos de la fraternidad que unen á todos los socios. La funcion terminará con unos bonitos fuegos artificiales dirigidos por los conocidos polvoristas D. Enrique Lopez Rull y D. Rafael Diez Cano. Sentimos no pertenecer á ese Círculo porque nos priva del placer de asistir á tan agradable fiesta.

**Han resultado inexactos** nuestros informes respecto á la persona que quedaba encargada interinamente del cargo de Gobernador durante la ausencia del propietario D. Cándido Soldevila, pues este puesto importante lo desempeñará el Sr. D. Rosendo Garcia Lopez, Presidente de la Comision Provincial, no el Administrador Económico D. José Martínez Montalvan, aunque al dar nosotros esta noticia lo hacíamos por un conducto nada sospechoso.

**Ha salido con direccion á** Orán nuestro estimado amigo D. Gabriel Benavides, que marcha á la vecina Argelia colocado por la sociedad francesa explotadora de los grandes espartales de aquellas feracísima region.

**Correspondencia.**—En otro lugar de este número verán nuestros lectores la carta que desde la árabe Granada nos dirige uno de nuestros compañeros de redaccion que accidentalmente se encuentra en los márgenes del Darro y del Genil.

**El expediente de la carretera** provincial de Puebla de don Fadrique á Velez Rubio ha sido traslado al Director de obras provinciales de Granada, con el objeto de que fije el trozo que se subastará con arreglo á la suma de 20.000 pesetas, consignadas á este fin en el presupuesto adicional.

**Los baños.**—Vamos caminando insensiblemente á la estacion del calor, en que la temporada de baños está abierta de par en par, como una puerta cochera. Digamos, pues, algo, á propósito de baños. Ya que tantas noticias sin interés ni estadístico, ni histórico, ni filosófico se den, allá vá una relacion de baños célebres que cada cual puede utilizar según sus caprichos.

Hay las thermas de Roma.  
El baño de la casta Susana.  
El de la hermosa Bethsabé.  
Los de Maria de Padilla en Sevilla.  
El baño en que Séneca se mandó abrir las venas, para poner término á su vida.  
El en que fué asesinado Marat por Carlota Corday.

El baño de leche, que según cuentan, se daba la reina de España Maria Luisa, mujer de Carlos IV, para suavizarse el cutis.

El baño de piés.  
El baño de Maria.  
Los baños rusos.  
Los baños por las macetas.  
Los de sudor.  
Y otros muchos que no son de contar.

**Los jueces y fiscales** municipales electos deben tomar posesion el día 1.º de Agosto próximo, en que fina el bienio para que fueron nombrados sus antecesores.

**Hoy sale para Madrid** el Ingeniero de la Junta del Puerto D. José Trias, comisionado por dicha corporacion

para que conferencie con el Sr. Ministro de Fomento á fin de obtener la concesion de la subvencion de 80.000 duros cada un año hasta la terminacion de las obras.

Celebraremos que las gestiones del Sr. Trias tengan un resultado satisfactorio.

**Segun datos que tenemos por** verídicos la produccion de plomo en Europa y América, que en 1860 fué de 268.000 toneladas, alcanzó en 1877 la cifra de 394.000 toneladas, figurando España á la cabeza con 99.000 toneladas en 1860 y en 1877 con 130.000, ó sea la tercera parte de la produccion del mundo entero.

Este resultado tan lisonjero para nuestro país, debiera serlo mucho mas sin las infinitas gabelas que pesan sobre la industria minera, á la que cada día se imponen nuevas trabas que dificultan su desarrollo y engrandecimiento.

**ANTONIO VILLEGAS.**—Wamba 17.—Ha recibido una considerable partida de vinos de Albuñol de clases superiores á los conocidos hasta hoy á 20, 24 y 30 cuartos jarro; Valdepeñas, tinto superior, 4 rs. un jarro, blanco 3; priorato 28 cuartos; aguardiente doble anís 30 cuartos; Ojén legítimo, Caramanchel, Chinchon, licores de infinidad de clases á precios arreglados; vinos generosos del reino y extranjeros de clases superiores, rom, ajeno suizo y cognac.

Galletas á 4, 5, 6 y 7 rs. libra.  
ACEITUNAS SEVILLANAS, Barrio de Coca.

17. WAMBA 17.

**Pildoras y Ungüento Holloway.**—Resfriados, Tosas, Difteria y Bronquitis.—Estos son remedios infalibles para las enfermedades pectorales las cuales descuidadas concluyen frecuentemente por convertirse en asma crónica ó en consumcion. El unguento Holloway bien froitado en el pecho y la espalda, se introduce por los poros del cutis, es llevado directamente á los pulmones y una vez allí expelle todas las impurezas. Toda la sangre del cuerpo pasa constantemente por los pulmones, circunstancia que explica la razon porque dicho medicamento cuando una vez ha llegado al órgano en cuestion neutraliza ó expelle del sistema pronta, completa y permanentemente toda partícula morbosa. Esta purificacion es verificada eficazmente por el Ungüento y las Pildoras Holloway; y la sangre que ellos limpian, circulando por todas las partes del cuerpo, hace que se comuniquen á estas últimas la influencia benéfica de las mencionadas medicinas, las cuales, de este modo rectifican toda accion desordenada, tanto interna como externa.

## DIRECCION ESPECIAL DE Sanidad marítima de Almería.

Nota de los buques entrados en este puerto el día 13 y los despachados en el mismo

**ENTRADOS.**  
De Orán, vapor español, Victoria.  
De Cullera, balandra española, Dolores Boda.  
De Mazarron, Queche español, Masnou.  
De Garrucha, pailebot español, Manzanares  
De Cartagena, místico-goleta español, Pescador.  
Ademas cinco laudes de diferentes puntos.

**DESPACHADOS.**  
Para Orán, bergantin-goleta portugués, Nueva Union.  
Para Faro, hiate portugués, Domingo 2.º  
Para Cartagena, vapor español, Gijon.  
Además dos laudes para diferentes puntos.

Gran Coche-Correo de Almería á Tabernas.

Desde el día 15 de Junio, se admiten abones de asiento de ida y vuelta, y encargos para los Baños de Alfaro.

En la Posada del Capricho y Administracion del Coche-Correo, se dará razon.

DEPÓSITO DE cuerdas de Abacá  
CASA DE DON FRANCISCO GAYA,  
SUCESOR DE TERRIZA.

# DIARIO DE AVISOS.

## MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER.

¡GRAN REBAJA!

TODOS LOS MODELOS  
A 10 REALES SEMANALES,

sin entrada, ni adelanto, ni aumento.

¡NADA MAS QUE 10 RS. ALLEVAR LA MÁQUINA!

120 premios, los mas altos y honrosos, obtenidos en todas las Exposiciones.

ACEPTACION UNIVERSAL SIN COMPETENCIA.

ESTA CASA VENDIO EN 1878

356.432 MAQUINAS,

es decir, 73,620 mas que en 1877.

Las únicas para el trabajo doméstico y fábricas de camisas, cuellos, puños, corsés, zapatos, guarniciones y para todo lo que sea coser en cualquier forma.

ENSEÑANZA GRATIS.

Se atiende á cualquiera que tenga una máquina SINGER: no importa la época y el lugar en que la haya adquirido. La superioridad de sus máquinas y el gran capital de que dispone, colocan á esta Compañía en condiciones de hacer al público

¡VENTAJAS INCREIBLES!

POR CUALQUIER MAQUINA

10 RS. SEMANALES.

Pídanse Catálogos ilustrados con cuantas noticias se deseen, dirigiéndose á La Compañía Fabril SINGER, en cualquier poblacion del mundo de alguna importancia.

ALMERIA,

6, PRINCIPE ALFONSO, 6.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de **DEUBARRY**, de Londres

REVALENTA ARABIGA

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gasuras, vientos, amargor de boca, acedias, náuseas, eructos, vómitos estroñamientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diábetis, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del higado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlesuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. católico Wurzburg.

Berlin 6 de Diciembre de 1816.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasión de observar la saludable influencia de la *Revalenta Arábica* de Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinion que tenía acerca de su gran eficacia, la cual no dudaré en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M. ANGELSTEIN, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

*Cura número 68.471.*—Sr. Pedro Castelli, Bachiller en teología y cura párroco; de agotamiento completo á la edad de ochenta y cuatro años; la *Revalenta* me ha rejuvenecido «predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.»

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades fortaleciendo los músculos y consolidan las carnes. En cajas de hoja de lata de 12 libra 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y 24 libras, 300 rs.

DE BARRY Y COMPAÑIA, (Límites) Valverde 1, Madrid.

Depositarios en esta D. Antonio Vivas, (farmacia).—D. Francisco Gonzalez

Garbin, Real 47 y D. Francisco Somohano, Confitería Sevillana, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

PÍLDORAS HOLLOWAY



PÍLDORAS HOLLOWAY:

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del higado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero se restablece con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse no solo los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que se causan innaturalmente en la infancia.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tibia, la escarfula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazon, entorpecimiento del higado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irreprochable Unguento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

Almeria Gomez Talavera.

## MAGASIN DES DEMOISELLES

Publicase el 10 y 25 de cada mes, por entregas grande en 8.º

Grabados de modas y modelos de tapiceria coloreados.

AGUADAS, GRABADOS EN NEGRO, NOVEDADES PARA PIANO Y CANTO, ALBUMS DE LABORES, HOJAS DE CONFECCIONES, CORCHETE Y REDECILLA, PATRONES, ETC.

Por la eleccion de sus artículos literarios y de sus trozos de música, por la variedad de sus dibujos y patrones, ofrece el *Magasin des Demoiselles* á las familias, el doble atractivo de un periódico literario interesante y de un periódico de modas completo, enteramente independiente uno de otro.

1879.—35 AÑO.—PRECIO PARA ESPAÑA 80 REALES.

(LAS SUSCRIPCIONES SE HACEN POR UN AÑO, EMPEZANDO EL 1.º DE ENERO.)

Tambien se admiten suscripciones separadamente á cada edicion:

Edicion del 10, 55 reales—Edicion del 25, 35 rs.

Se suscribe en la Administracion de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

El antiguo depósito de Sanguijuelas de D. José Gonzalez, que se trasladó á la calle de la Hermosura, ó sea en la plazeta de Romero, calleja del Oro, núm. 4, continua abierto donde se espandan las verdaderas Sanguijuelas de Africa verdes y de primera clase á 24 rs. el ciento y á 8 rs. docena, y el que se encuentra en la plaza de San Sebastian es un depósito nuevo que á puesto la vida del ya mencionado (q.e.d.) D. José Gonzalez.

## LA CENTRAL.

Compañía de Seguros contra incendios á prima fija.

DIRECCION EN BARCELONA CALLE ANCHA NÚMERO 4.

Agente general en Almeria y su provincia, D. Adalberto Ruiz y Gil.

## BAÑOS DE ALFARO.

Aguas sulfurosas.

El día 1.º del próximo mes de Junio quedara abierto al público este establecimiento, bajo la direccion del Ldo. en Medicina y Cirugia D. Francisco Trujillo y Torres.

Las excelentes virtudes medicinales de las aguas son harto conocidas de todos los que han concurrido á dicho establecimiento, por las maravillosas curaciones realizadas en él. El que prefe-

ra la comodidad á la salud elegirá acaso otro establecimiento, pero el que desee verse curado de sus padecimientos no dudamos initará á las numerosas familias que vienen concurriendo todos los años á este establecimiento. á pesar de no ofrecer todas las comodidades apetecibles.

Hay habitaciones de diferentes precios, desde 20 rs. hasta 2 y medio diarios, provistas de sillas, mesas, perchas y otros utensilios.

Los carruages que diariamente van desde la capital al pueblo de Tabernas, pueden servir para la conduccion de los bañistas, pues hacen escala en el establecimiento.

MAS NOVEDADES.

Los sucesores de D. Marianó H. Fernandez, calle de las Tiendas, núm. 5, ofrecen á sus favorecedores los surtidos nuevos que constantemente están recibiendo de las mejores fábricas del Extranjero.

Se hace una verdadera realizacion de floreros y objetos de cristal; Lámparas de colgar, pared y de mesa.

Entre nuestros nuevos artículos contamos sillas y muebles de regillas, camas inglesas de hierro y laton transparentes, tocadores, lavavos é infinidad de objetos que en todos aseguramos la mayor baratura posible.

En novedades para señoras suceedio magníficos collares negros de cachaut, medios aderezos y pendientes de los mas selectos; preciosas flores de todos colores y caprichos, para el prendido á semejanza de agujetas, pulseras é imperdibles con iniciales.

Nuevamente se recomiendan las lamparitas, juguetes y cuantos artículos hemos insertado en nuestros anuncios anteriores.